

FORMACIÓN EN PASTORAL DE INICIACIÓN CRISTIANA

Ruta Pedagógica

Encuentro 3

Que se entienda por iniciación cristiana

Objetivo: Identifica lo específico de la Iniciación Cristiana al interior del proceso de evangelización.

Trabajo personal:
Pregúntate y
escribe en tu
bitácora

Ideas

- ¿Has escuchado hablar de Iniciación Cristiana? ¿Qué te han dicho?
- ¿Qué comprendes sobre Iniciación Cristiana?

Preguntas

¿Qué preguntas te surgen cuando se habla hoy de la importancia y necesidad de la iniciación cristiana?

Metáforas
analogías
Imágenes

¿Con qué imágenes, frases o metáforas explicarías tu a otra persona la iniciación cristiana?

TRABAJO EN GRUPO:



Acogida



Socialización del trabajo personal

Se invita a que los participantes del grupo socialicen y dialoguen sobre las ideas, preguntas y metáforas desarrolladas en el trabajo personal.



Abordaje de contenidos

En grupo se leen los numerales 15, 16, 17 y 18, 180-188 de Orientaciones y Criterios para la Iniciación Cristiana

Disponible en:

<https://coordinacioniniciacioncristiana.archibogota.org.co/sites/default/files/2020-11/orientaciones-y-criterios-para-la-iniciacion-cristianapdf.pdf>

Rutina

de pensamiento

Una vez leídos los
numerales se dialoga
entorno a:

IDEAS

Elaboremos con nuestras propias palabras una definición de que es Iniciación Cristiana.

¿Qué cambios y similitudes se evidencia entre las ideas del trabajo personal y lo conversado en este encuentro?

PREGUNTAS

Pensando en las palabras inserción y nuevo nacimiento ¿Qué preguntas nos surgen alrededor de nuestra práctica actual de la catequesis?

METÁFORAS ANALOGÍAS / IMÁGENES

Si la iniciación cristiana es insertarse, es un renacer, un nuevo nacimiento, morir y resucitar con que metáforas ideas o imágenes representamos lo propio de iniciación cristiana.

PARA PROFUNDIZAR:

Comparar lo propio de la iniciación cristiana con las iniciaciones antropológicas para ello lee el siguiente texto:

Antropología de la iniciación cristiana

El lenguaje iniciación: El lenguaje de la iniciación no es un elemento del lenguaje cristiano originario. No es indispensable su uso en el lenguaje cristiano. Se puede prescindir de usarlo. Lo importante es lo que dicha palabra designa.

Semánticamente: viene de in-en= introducirse, entrar dentro de. Designa todas las mediaciones o ritos por los que se entra en un grupo determinado, asociación, religión.



Históricamente: tiene una referencia fundamental en la religión de los misterios de Eleusis. Iniciarse supone vivir una experiencia que permite entrar en los "misterios", participar de su salvación.

Desde la etnología y la fenomenología religiosa: indica un conjunto de ritos y de enseñanzas orales, cuya finalidad es producir una radical modificación en el estatuto social o religioso de la persona que es iniciada.

Sentido más actual: más allá del sentido religioso, designa un proceso de aprendizaje o de socialización, por el que se realiza una introducción progresiva, en el conocimiento de una teoría, de una doctrina, de una práctica técnica, de una disciplina o de una profesión.

La iniciación desde la antropología y las ciencias de la religión

Es un fenómeno humano general, que obedece al proceso de adaptación que todo ser humano se ve obligado a vivir en relación con el ambiente físico, cultural, social y religioso. Toma diferentes modalidades según los pueblos y las épocas.

Tiene una doble dimensión: personal y grupal (comunitaria). La iniciación afecta tanto al individuo como a la comunidad que inicia y que acoge.

La iniciación desde la antropología

Hace referencia a la introducción progresiva de una persona en una nueva experiencia, en una realidad hasta ahora desconocida para ella, a través de la transmisión de unos conocimientos y del paso por unos ritos establecidos, después de los cuales la persona comienza considerarse y es reconocida por los otros como miembro del nuevo grupo.

Iniciación es un concepto para designar un conjunto de ritos e instrucciones orales cuya finalidad consiste en llevar a cabo una transformación radical del "estado" religioso y social de determinada persona.

La propia estructura existencial del iniciado pasa por una verdadera "mutación ontológica". Tras haber superado las pruebas previstas, se vuelve otro, totalmente diferente a lo que era antes de la iniciación.

Implica un cambio profundo en el ser, abarca la totalidad de la persona, es un proceso de deconstrucción para la reconstrucción. Paso de la "muerte" a la "vida" (Muerte simbólica) Se convierte en otro. Es llamado a vivir una nueva existencia.

Finalidad y elementos de la iniciación religiosa

La iniciación es experiencia de lo sagrado. Es experiencia de fascinación de lo sagrado, que seduce, arrastra y atrae. La iniciación sucede en un "espacio especial", cargado de sacralidad y de misterio.



También solicita un tiempo sagrado: duradero, transitorio, de transformación. Tiempo de conducción por un maestro o un mistagogo.

Finalidad y elementos de la iniciación religiosa

Referencia al arquetipo. Al modelo que remite a los orígenes. Esto supone un tono o un estilo. Los iniciados perciben que les llega una palabra que se refiere a lo esencial, a su vida y a su muerte, y que no se queda en informaciones.

Simbolismo de la muerte iniciática. Una muerte respecto a lo anterior, para poder entrar a participar de algo nuevo. La iniciación es un lugar de muerte y de vida

Un nuevo nacimiento. El iniciado acepta una nueva vida, una nueva existencia. El proceso iniciático consiste en deshacer un modo de ser artificial para reconstruir una nueva coherencia.

Proceso de acompañamiento y unas etapas. El proceso iniciático está guiado o acompañado, por lo que supone uno o varios iniciadores y una habilidad disponible o manera de conducir el proceso. No hay iniciado sin iniciador. No hay auto iniciación. Exige una operación de evaluación social, que uno solo no se puede asegurar.

Tres tiempos: a) hay una separación de los iniciados en relación con la sociedad a la que pertenecen; b) una experiencia hecha al margen de dicha sociedad; c) retorno al grupo, con el reconocimiento del nuevo estatuto que han adquirido los iniciados.

Puntos comunes entre estas iniciaciones y las cristianas

En ambos casos se trata de una experiencia de una experiencia en la que había que entrar, sin que fuera necesario hacerlo en nombre de la tradición familiar o social.

En ambos casos se anuncia una salvación en la que se introduce simultáneamente por medio de unos ritos y de una iluminación perteneciente al orden del conocimiento revelado o reservado quien podía recibirlo.

El aspecto institucional de las celebraciones y de la solidaridad entre los "concelebrantes"

